

# 今年の漢字

KOTOSHI no KANJI

## 応募コメント

※応募者の記述をそのままご紹介します。

### 1位「戦」を選んだ理由

テロに対する戦争、就職戦争、リストラに怯（おび）える社内戦争、人間が生きていくための生活が戦いの場になっている。

（千葉県／41才／女性）

何より9月、10月のテロと報復……。これはもう争いではなく戦争の戦。日本も巻き込まれたのが悲しい。いつになったら優とか愛とか和とかが選ばれるのかな。

（東京都／24才／女性）

テロによる戦いなど、今年はいろんな悲しみが多く、戦いという言葉がいいかなと思う。政治や経済にも当てはまると思う。

（大分県／29才／男性）

小泉内閣の構造改革に対する自民党内の抵抗勢力との間の武器なき戦い。田中眞紀子大臣と外務省官僚との間の確執。米中枢同時テロに対するアメリカのアフガニスタンへの報復攻撃、その後に起きたアメリカ国民に対する炭そ菌事件。今年は大きな戦いの年のようです。

（静岡県／66才／男性）

2001年は大リーグのイチローや野茂が試合で大きな記録を出し、一方、テロの事件での戦争、戦いが絶えなかった1年だから。

（佐賀県／17才／女性）

テロとか、国内では国会の中でも小泉さんとか、田中さんとかも大変そうだし、戦いの世の中ですよ。

（群馬県／40才／女性）

政治（改革、内閣、外務省、人事）、スポーツ（イチロー、新庄、野茂、佐々木）、テロ（貿易センタービル、報復、自衛隊派遣）

（三重県／48才／男性）

今年前半までは考えもしなかった戦争。9月11日の同時多発テロ以来、世界情勢がガラリと変わってしまいました。

（長崎県／38才／女性）

アメリカへのテロ、飛行機でのビル突入で犠牲になった人達の捜索は毎日が戦いだと思う。現在も続くタリバンへの報復による戦い、国内では大企業も含めて、毎日のように新聞を賑（にぎ）わすリストラ、特に中高年の人達は就職先さがしの戦い、家のローンなど毎日の生活との戦い、自分自身との戦い、戦いに疲れた人達の自殺報道には胸が痛みます。来年こそは少しでも明るいニュースが多くなりますよう祈っております。

（京都府／55才／女性）

政治の世界でも新しい改革を進めていきたい人とそれに対する人達との戦いがあり、9月には米のテロがあり、戦いがはじまって、それに世界中が注目している。世間では不景気で就職難で日々戦っていると思うので「戦」にしました。

(宮崎県／23才／女性)

アメリカ同時多発テロ事件をきっかけにはじまったアフガニスタンとの戦い。また、女子マラソンの高橋尚子選手の世界記録(2時間20分)との戦いなどがあったこと。

(埼玉県／38才／男性)

大統領戦の結果ではじまって、テロで、今なお戦っている。一年中、戦いという字を新聞で見ない日はなかった。今年限りで終わって欲しいという願いもあって、この字を選びました。

(東京都／30才／女性)

今年はやはりテロ事件が特にショックなニュースでした。景気の面でもそれぞれの企業が戦いだっただのではないのでしょうか。世界が平和になるようにという願いも込めて、この漢字を選びました。

(広島県／29才／女性)

アメリカの同時多発テロから始まった戦争があったり、日本では国会でさまざまなバトルが繰り広げられているから。

(佐賀県／15才／男性)

大不況で社会人も主婦も戦っている。世界でも戦いがあった。

(大阪府／36才／女性)

テロに対する戦い、経済不況に対する戦い、日本人スポーツ選手の戦い。

(愛知県／23才／男性)

政治家の戦い、景気の低迷での一般市民の戦い、テロに対する戦い。

(長野県／31才／女性)

倒産、リストラ、戦争、全てに立ち向かって戦わなければならない年。

(兵庫県／37才／女性)

国内では小泉内閣が構造改革を打ち出し、反対勢力や官僚達との戦い。国外ではアフガンへの対テロ戦争が行われているから。

(大阪府／33才／男性)

10年ぶりに恐ろしい戦争が再開された。世の中不況で戦々恐々としている。価格破壊とブランド破壊で価格戦争が生じている。今年は10年に一度の戦乱の年であった。来年は平和な一年を望みたい。

(埼玉県／43才／男性)

小泉内閣発足のための戦い。不景気続きで自分との戦い。アメリカ同時多発テロに関する戦争。田中眞紀子外務大臣と外務省との戦い。デフレ戦争牛井屋の戦い。すべてが戦いだっただ気がしています。

(神奈川県／28才／女性)

今年はテロに対する報復などで戦い、日本人メジャーリーガーでは初の選手も新しい環境で戦って成果を収めました。世界水泳ではイアン・ソープが世界新を連発しこれからは自分との戦いとなったということも選んだ理由。

(山口県／16才／男性)

戦争がついに始まってしまった。人々は不況の中、生きていく戦いを続けている。

(北海道／43才／女性)

## 2位「狂」を選んだ理由

狂牛病、テロ事件、池田市の児童殺傷事件.....世の中が狂っていると感じた年。

突発的な殺傷事件・えひめ丸事件・狂牛病事件・同時テロなど、これによる経済も悪化など、何かが狂ってきたとしか思えない事件が多発。世の中が狂い始めている感じがする。

(北海道／60歳／男性)

狂牛病もそうですが、今年は大阪で児童が殺されたり、えひめ丸が沈んだり、おかしい事ばかりで狂っているのを選びました。

(岐阜県／27歳／女性)

幼児虐待、ドメスティックバイオレンスなどの事件で、世間が狂暴になっている。

(京都市／27歳／男性)

大阪池田小の事件、花火見物の事故、テロ事件、狂牛病など思いもよらない事件ばかりの年でした。まさに狂っているの一言につきると思います。

(滋賀県／47歳／女性)

経済、教育、医療、その他の諸問題について躍進を期待した新世紀の出発だったが歯車のくい違いにより、狂ったものになった。特に、狂牛病という大きな問題は、今後も大きな尾を引く様に思う。まったく狂った一年になったようだ。

(三重県／74歳／男性)

狂牛病、狂ったような爆弾テロ、「狂」が今年を象徴した漢字だと思ったから。

(神奈川県／14歳／女性)

### 3位「乱」を選んだ理由

**国外ではテロやアフガン空爆。国内では波乱ぶくみの小泉内閣。内外ともに乱れた年。**

今年米国同時多発テロ事件に代表される世の中の秩序が乱れて、全く收拾がつかない年でした。

(東京都／27歳／男性)

改革をかかげる小泉さんが首相になり、しかし、まだ本当に改革をなしとげるには波乱がありそう。アメリカでのテロ事件で世界が混乱した。アフガニスタンでも新政権をつくるのに混乱がある。今年の出来事は最後まで乱れを持ち込みそうだ。

(兵庫県／23歳／女性)

田中外相の大暴れや、そのスキをつかれた外交上の損失（北方四島漁業問題など）、国内の凶悪事件の多発、およびアメリカ同時多発テロ事件、アフガン空爆...本当に予想のつかない乱れに乱れた1年でした。

(大阪府／37歳／女性)

乱世、乱発、乱国等々の意味するとおり、内外の現状は乱の一字に象徴されているように思われる。

(長崎県／65歳／男性)

### 4位「恐」を選んだ理由

**身も凍る事件が多発。どこにいても"恐怖"と背中合わせと感じた一年。**

不景気でこれから先どうなるか分からないし、テロ事件などの恐ろしい事件が発生した年だからです。

(岡山県／50歳／男性)

国内の子供達を怯えさせ、「学校は安全だ」という神話を破ってしまった大阪児童殺傷事件。世界経済の中核を狙い、世界的不況の発端となったニューヨークテロ事件、と次々に起こる予想もできぬ大事

件。今や、どこで生活しようとも、常に"恐怖"との背中合わせ?。世界中の人々が、平穩に暮せる日々が一日も早く訪れることを願いたい。

(山形県／32歳／女性)

「えひめ丸沈没事故」「新宿の雑居ビル火災」「アメリカ同時多発テロ」「狂牛病事件」「炭疽菌」など、恐ろしい事件が多かった事と、それに対して自分の身にいつ何が起こるかを自覚しなくてはならない時代になってしまった事を考慮して。

(東京都／28歳／女性)

日本人は、小泉内閣の聖域なき改革による大幅負担増を恐れ、米国人はテロを恐れ、アフガニスタン人は米国の爆撃を恐れている。

(香川県／51歳／男性)

飛行機テロ、郵便物の白い粉恐怖。狂牛病の恐怖、無差別殺人の恐怖。恐ろしい世紀の幕開けの年であった。

(熊本県／46歳／男性)

## 5位「命」を選んだ理由

**えひめ丸沈没やテロで尊い命の失われた一方、新しい生命も生まれた。**

えひめ丸、テロで亡くなられた人々の命。リストラなどで自殺し、亡くなられた方々の命。狂牛病で殺されていく牛達の命。2001年は、失わなくてもいい命を失いすぎだと思います。その反面、雅子様にも命が宿り、おめでたい事もありました。2002年は、新しく宿った命が安心して生きていける年になってもらいたいです。

(千葉県／25歳／女性)

今年にはテロがあり、たくさんの尊い命が失われてしまい、残念でなりません。海外では、戦争が続いているし、日本では暗いニュースばかりですが、もうすぐ幸せで嬉しい出来事があります。雅子様の出産が間近なのです。新しい命が誕生するのです。彼女の幸せそうな笑顔と共に、子どもの元気そうな姿を見た時には、日本中に笑顔が戻ることを。

(岩手県／27歳／女性)

芸能界でもキムタクに赤ちゃんが生まれ、雅子様にも子供が生まれます。その反面、テロ事件が起こり、たくさんの人々が亡くなった年であるので、命にしました。

(岐阜県／23歳／女性)

アメリカのテロ事件、アフガニスタンの戦争、また皇太子妃の赤ちゃんなど、命の大切さを感じさせられました。

(静岡県／43歳／男性)

## 6位「壊」を選んだ理由

**価格破壊、経済構造の崩壊。ながびく不況で人々の生活も崩壊。**

各地で食事処の低価格による"価格破壊"があった事と、記憶に新しいNY貿易センタービルのテロによる"破壊"、または、狂牛病による安全が"壊れて"いると思う一年だったからです。

(三重県／32歳／女性)

安全で安定していると思っていた社会が壊れていくような不安感が、そこそこにある。信じられないような残酷な事件が度々起こり、今までになく景気は落ち込んで、リストラ、倒産の文字を毎日のように見る。でも、小泉内閣が政治の中で悪い慣習を壊してくれそうな期待も込めて。

(福岡県／28歳／女性)

今までの常識が壊れている。それは、人間の心が壊れたためか。何もかも先進国のアメリカでさえ壊れようとしている。

(山形県／36歳／男性)

9月の貿易センタービルが爆破されたのは、長く人々の記憶に残るでしょう。今年は、二十一世紀最初の一年でしたが、今までの価値観が一度に見直され、「えっ!？」と驚くようなできごとがたくさんあったように思います。新生への希望を含みつつ。

(東京都／42歳／女性)

## 7位「爆」を選んだ理由

**自爆テロ、アフガン空爆...。ビルと一緒に、世界の平和がはじけ飛んだ。**

世にも恐ろしい出来事。あのニューヨークのビルは忘れられない。爆破、空爆...

(秋田県／27歳／女性)

2001年を象徴する漢字と言えば、「同時多発テロ」等に関連した爆撃の爆だと思います。その後の報復攻撃には、誤爆もありました。改革の目玉だった田中眞紀子氏には、爆弾発言が多く、今や自爆寸前。

(千葉県／43歳／女性)

ニューヨークでの旅客機乗っ取り自爆テロ、その報復としてのアフガン空爆、いやになる事だらけだけど、女子マラソンで高橋尚子の大爆走による世界新記録!

(北海道／43歳／男性)

「爆発」「爆撃」「自爆テロ」「空爆」「爆弾」「爆破」など、今年はとにかく恐ろしい一年です。

(福島県／61歳／男性)

いろいろな面で、はじけた年だった。新世紀の始まり、良い面ではじけますように...

(兵庫県／60歳／女性)

## 8位「新」を選んだ理由

**小泉新内閣や、皇室の新宮ご誕生。新しい世紀への期待も...。**

新世紀。小泉首相が政界に新風。イチロー、新庄の新天地での活躍、新記録、新人王。女子マラソン新記録。テロによる新法成立。

(福岡県／32歳／女性)

新世紀が始まり、高橋尚子選手とイチローの新記録など話題がいっぱいだったが、テロには胸が痛んだ。

(山形県／51歳／男性)

新世紀の始まり、新しい首相。それから信じられない様な新しい型(タイプ)の事件・事故。米国同時多発テロ以後、"新しい戦争(ニュー・ウォー)"という言葉も、よく耳にします。炭素菌によるバイオ・テロも、以前では考えられません。

(岐阜県／36歳／女性)

皇室の新しい命の誕生。21世紀新しい世紀。新しい首相小泉内閣など、様々な方面での新たなスタートを感じた一年だったので。

(大阪府／22歳／女性)

21世紀の新時代の幕開き。政治も型破りの新総理誕生。経済も不況景気悪化で新段階世界情勢もテロの発生等で新局面。全てにおいて新たなり。

(広島県／65歳／男性)

## 9位「崩」を選んだ理由

**世界貿易センタービルとともに、経済も平和も、崩壊してしまった...**

N.Yの世界貿易センタービルの無差別テロにより、ビルが崩れ、平和が崩れた。その報復ともとれる行為により、人類の存在の意義までも崩れかけている。

(岩手県／40歳／男性)

ニューヨークテロを発端に、一気に崩れていくビルの様子は、今年の世界情勢・経済を象徴していると思います。

(東京都／19歳／男性)

やはり、あのビルが夢のように崩れさった映像が、目に焼き付いています。平和な日常があの時崩壊し、今もそれが続いています。

(新潟県／48歳／女性)

テロでアメリカの象徴が崩壊し、狂牛病問題で農水省の信頼も崩壊したので。

(宮城県／29歳／男性)

不況による終身雇用制の崩壊。機密費や狂牛病対策問題での政府に対する信頼は崩れ、そしてテロによるビル崩壊、何もかもが崩れてしまったような1年でした。

(奈良市／41歳／女性)

## 10位「牛」を選んだ理由

**狂牛病におびえ、近鉄バッファローズの猛牛打線で沸いた一年。**

海外でのことと思っていた狂牛病が日本でも起こり、私達の食生活を脅かす事となった。

(埼玉県／58歳／女性)

大阪近鉄バッファローズの優勝、そして狂牛病...。今年の良いこと、悪いことの両面をあらわしているこの字こそ、今年の漢字だと思います。

(兵庫県／19歳／男性)

国内で狂牛病が発見されたっていうショックな事件のためです。焼肉大好きなのに前ほどは食べに行けなくなっちゃたのが、私にとっては重大事件。マスコミや国のいいかげんな報道にもウンザリ...。気にしない様にしたくても、やっぱり少しは気になるし...

(宮城県／26歳／女性)

"狂牛病"は、国も、業者も、消費者も、身近なる大問題です。

(福岡県／59歳／男性)

狂牛病騒ぎがすごかった。風評被害もすごかったと思う。

(愛知県／25歳／女性)